

europaea que se resolvió a través de un mecanismo para la solución de conflictos previsto por el Mercado Común.

Richard B. LILICH, "The United States-Bulgarian Claims Agreement of 1963", pp. 686-706. Después de largas negociaciones se firmó un acuerdo entre Bulgaria y los Estados Unidos para que los primeros paguen las reclamaciones por daños de guerra, nacionalización de propiedad, y algunas deudas financieras presentadas por nacionales estadounidenses. El artículo hace un análisis detallado de los antecedentes y características del acuerdo por considerar que contribuye al "entendimiento general de una técnica concreta para resolver controversias internacionales".

*World Politics*, Vol. xvi, Nº 4, Julio 1964.

T. H. RIGBY, "Traditional Market, And Organizational Societies in the USSR", pp. 539-557; Alien KASSOF, "The Administered Society: Totalitarianism Without Terror", pp. 558-575. Estos dos trabajos destinados a estudiar la sociedad soviética parten de una misma afirmación que se trata de comprobar a lo largo del artículo: en la Unión Soviética existe un grupo en el poder que determina las actividades de la sociedad en todos sus aspectos, incluso aquellos que "en occidente se considera están más allá de los objetivos legítimos de la autoridad pública". La idea de un grupo activo que manda y un conglomerado pasivo y obediente se desarrolla en el primer artículo a través de la teoría de la sociedad de organizaciones. Existen tres formas de coordinar esfuerzos en el seno de una sociedad. La manera tradicional, en la que todas las partes son pasivas y actúan de acuerdo con hábitos y tradiciones; la manera contractual, o sociedades de mercado, en donde las partes se ponen de acuerdo para realizar actividades que conducen al mismo fin; y las sociedades de mando, o de organizaciones, en que un grupo formula objetivos y prescribe métodos que son cumplidos por el resto de la comunidad. La historia del partido comunista, principalmente las crisis que afrontó durante sus primeros años en el poder explican la consolidación del carácter de mando de la sociedad soviética. El segundo artículo analiza los cambios ocurridos en la Unión Soviética después de la muerte de Stalin y su significado para un nuevo concepto de la sociedad soviética. Es indiscutible que Khrushchev ha desterrado el elemento de terror, sin embargo se trata de una "liberalización" aparente. Diversos ejemplos analizados en el

artículo demuestran que el gobierno sigue interviniendo y controlando todos los aspectos de la vida económica, social y cultural. Nos encontramos pues, frente a una sociedad administrada que constituye una forma avanzada de totalitarismo en el siglo xx.

S. N. EISENSTADT, "Modernization and Conditions of Sustained Growth" pp. 576-594. En este artículo se analizan y especifican las condiciones necesarias para que un país en periodo de crecimiento económico pueda transformar sus instituciones sociales y culturales. En opinión del autor hay dos condiciones indispensables para el éxito del crecimiento en esferas no económicas: el establecimiento de instituciones capaces de ofrecer servicios administrativos adecuados, y el desarrollo de valores y símbolos aceptables para las clases dirigentes y los grupos mayoritarios de la población. Eisenstadt expone detenidamente esas ideas y propone hipótesis para que las condiciones enunciadas se cumplan.

Roger D. MASTERS, "World Politics as a Primitive Political System", pp. 595-619. El estudio de las sociedades primitivas ha demostrado que poseen características similares a las que presenta la sociedad internacional de nuestros días: ausencia de un gobierno formal, el uso de la violencia y defensa propia como medio de lograr el cumplimiento de obligaciones, y la derivación del derecho de la moral y la costumbre. El autor analiza estas características y procede a establecer paralelismos y diferencias entre sociedad primitiva y sociedad internacional. Esta comparación induce a identificar y precisar los aspectos particulares de ambas, lo que, desde un punto de vista teórico puede contribuir a la formulación de una tipología estructural de sistemas políticos.

Hans-Adolf JACOBSEN, "The Second World as a Problem in Historical Research", pp. 620-641. La extensa bibliografía existente sobre la segunda guerra contribuye a esclarecer ciertos aspectos, principalmente el relativo a maniobras militares, victorias y derrotas. Sin embargo, falta llevar a cabo un estudio que explique la guerra como "continuación de la política". El profesor Jacobsen delinea en este artículo un esquema para escribir la historia de la segunda guerra cuya intención principal es buscar los objetivos políticos de las grandes potencias y los grupos supranacionales antes y durante el conflicto.

O. P. de B.